
Х Р О Н И К А. 

Памяти Тимофея Федоровича Гордеева. 

15 мая 1925 года после тяжелой болезни в больнице Оr~уловсRой 
фабрп:ки на 38-м году жизни скончался Тимофей Федорович Гордеев, 

только недавно назначенный. упраRляющим ПенаенсRой фабрики. 

Имя товарища Гордеева-одно из лучших в списке рабо·гников 

бумажной промьiшленноети оа годы революции. Происходя из бедной 
:крестьянской семьи Новгородской губернпи, Т. Ф. Гордеев 11 ЛЕ;Т от 

роду вступает в рпды бумажников, 

постушш на работу в тряпичное 

отделение ОкуловсюJй · фабрики. 

- -------· 

Четырнадцати лег, в 1901 году, он 
переходит штатным рабочим на 

це,11.1п,,лоаный завод, на должность 

полом:ета. В 1905-06 году, в эпоху 
первой революции, Тимофей Фе

дорович, еще совсем: юноша, при

нимает посильное участие в револю

ционном движении, отдавая еебя 

опасной работе IIO передаче в массу 

рабочих нелегальной литературы и 

укрывая: в своей квартире поли

тических беглецов из С.-Петербурга. 

С тех пор до революции· 1917 г. 
Т. Ф. все время ведет рево.JJюцион

ную пропаганду в среде своих товарищей, активно выступал в быв

шей на Окуловской фабрике в 1912 г. забастовRе. Работать он про

доюкает на це.JJлюлозном заводе и достигает вые.шей кв~шификации

становиrся сеточником у :машины. 

Революционная репутация и авторитет Т. Ф. среди рабочих масс 

еложилисъ еще в подпо,JJьные времена, и революция 1917 года сразу 
выдвину.11а его-он был избран председателем первого фабрично-за

водского :комитета О:ку,JJовс:ких фабрик. В 1918 году он вс1·упает в 

ряды Rоммунистической партии, деяте.:rrьнейшим членом которой 

остается до емерти. В 1918 году он избирается членом заводоупра

в.JJения, а при введении единоличия управ.чения назначается заме- · 
стителем управляющего О:куловско:й фабрики. 

Та:ков жизненный путь Тимофея Федоровича-от ма,JJьчи:ка-по

ло:мета до управшпощего фабрикой. 
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И вот т;ут, на хс·зпйстве.в:ной работе, в управлении большим 

=;::,е.Jприятием, во всю ширину развернулись природные способности 

-::-:з. Гордеева. Не имея почти никакого образования, руководствуясь 

:::-.1ько своим умом и ,лубокой любuвью к родному пролетариату и 

.='=':iy, Т. Ф. сумел занять ис1,:лючите.тrьное nоло:~:ение среди ответ

ственных. работниr{ов Окуловской фабрики. Все слои заводе.кого насе

,-:енпя, рабочие, с.тrужп.щие, июr:енеры, относились с одинаковым дове

;;пем и уважением к нему. Его тrшт и выдержка сделали из него 

;:;:очти Gi::ссменного председателя всех обще-фабричных собраний. Его 

J'Ка2э.ния и раепоряжения име.1ш одинаковый вес во всех отделах 

·\;абрики, т;ш юш он всесторонне и глубоко охватывал дело и веаде 

:~рактичеекшr чутьем угадыnа.ч: верный путь. 

Кро~е св,::,ей работы в заводоуправлении, т. Гордеев отд~,.вал 

11ного времени и работы всем связанным с фабрикой органпзациям 

и учрЕ-п:щениям. НесRо.ч:ько тысяч человек ш.110 за гробом этого, в 

-полном емысле елова, созидателя новой, революционной Оку ловской 

фабрики, и с тяжелым чувством невозвратимой потери разошлись 

все от его могилы. Он умер в самом расцвете сил, на. по:роге H(ino:й 

.:рnботы. 

Когда будет написана история вое.становления руссI{О::й бумаж

ной промышленности пос.ч:е войны: и революции, имя Тимофея Федо

:ровича Гордеева буде1' на одном иа первых :меет. 

В Бюро С'ездов представителей бумажной промышленности при 

ВСНХ СССР. 3асе,п.:шпя 11-го П.11енума Бюро происходили с 10-го по 17- е 
июня с. г.; одновременно рJ.ботала Коииссия по новому строительству. 

Комиссия вынесла заключения по ряду представленных в Бюро 

:и прораGотанных ею проыпов нового строите,ч:ьства бумажной про

мышленнс,с.ги, sac;rryшaпa доклады о наличии в СССР древесины, 
необходимой для производства це.Jiлю,ч:озы и древееной массы, выявила 

лесные районы, наиболее выгодные для создания в них полуфабри

Rатных и бумажных предприятий, намети.11а :мероприятия, необходи

мые для правильного снабжения бумажной промыш.11енности 6а.тrан

~-ами, определила потребление бумаги по районам и сортам, да.ч:а 

заключение по тезиеам оценки основного Rапитала. Постановления 

.Комиесии были предетавлены на обеуждение Пленума Бюро. 

На б.11ижайшей еесеии Комиссии предположены док.11ады членов 

Техничеекой Комиссии о существующем оборудовании отде.11ьных 

бумажных фабрик СССР, о RВа,1шфицированной рабочей силе дпя 

бумажной промышленности в связи с новым строительством, о стан

дартизации машин и оборудования, об утилизации сульфитных щело

ков, об очистке сточных вод, о звачении железнодорожных фрахтов 

и о нормальном оборотном капита.ч:е. 

По вопрос.ам нового етроительства. Пленум признал целесообраз

ным проект Кондапожскоrо строительства в Карелии на пос.тройку 

6умаяшой фабрики е проиsводит·ельноетью до 25.000 _тонн, приана.тr 
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обоснованным и целесс,образным шютройку Центробумтрестом бум ажно

целлю.ч:оаного комбината около г. Балахны с проиаводительностыо 

50.000 ·гонн газетной бумаги, 50.000 т. це.ч:люаозы, 45.000 т. древесной:" 

маееы и 2.500 т. целшс,ш,аной обертки, одобрил проект пятилетнего 

развития Левинградбумтреста, предполагающего построить комбини
рованную це.11люлозно-бумажную фабрику на р. Сяси с производитель

ностью 50.000 т. целшолозы, 25.000 т. бумаги, 22.500 т. древесной 

массы и 2,500 т. ява-пак, и признал желательным расширение Ма.ч:ин
ской ф-ки Укрбумтреста с доведением проиаводительности фабрики. 

до 480.000 шт. гильзовых бобин в год. 
Пленум высказался за необходимость возбуждения ходатайства. 

перед соответствующими учреждениями о снижении существующей 

пошлины на целлюлоау и древесную массу. 

По вопросу, воабужденно:му НТО ВСНХ, Пленум признал необхо

димым и срочным создание иеследовательского института по перера

ботке древесины. Пленум признал же.11ательным организацию при 

Бюро С'ездов постоянного органа по рационализации производства и 

технического снабжения (Орг-бума), который бы занялся консуль

тацией по техничееким вопроеам в области нового строительства бу
мажной промышленности и капита.тrьного переоборудования существую

щих предприятий. Этот орган должен Gыть при Бюро С'еадов, нахо
дясь на хозяйственно-коммерческом расчете. 

На рабQту специа.11ьной коУисеии при ВСНХ СССР по стандар

тизации ка1:1:ества бумаги Пленумом постановлено аесигноnать из. 

средств Бюро 3.500 рублей. 
По докладу Бу:м:еекции ГЭУ ВСНХ Пленум, считая предпола

гаемую производственную программу на 1925/26 г. ориентировочной; 

признаJr необходимым уточнение размера предполагаемого В"С'.\аа по
·луфабрикатов. 

Пленумом приюп проект положения о Комиееии изобретений· 

при Бюро. 

Кроме того, на Пленуме были заслушаны доклады о работе бу--
. мажной промыш.;:rенности аа истеRшее полугодие, о работе Комиссии: 

по урегулированию торговой политшш бумпромышленности, 06 им

порте бумаги, картона, полуфабрикатов и разных материалов, об уча

стии бумажных трестов в постройке Турбовского каолинового завода,. 

о произвоп.стве ееток и сукон в СССР, о разделении предприятий 

бумпромышленности на еоюзные, республиканские и местные. 

Вновь зачи(\11ены в чиело действительных ч.ч:енов С't3дов: Чере

. повецки::й: ГОМХ, Новгородский Бумтреет, Госиздат и В.:Iадсиликат. 
Созыв 3-го С'еэ,:~:а предсшвптеле11 бумажной промышленности 

намечен в сентябре с. г. 

Второе совещание по целлюлозному производству Центробумтреста 

пр,::,:иеходи.110 на Кондровской фабрике 24-26 июня еiг. В совещании 

приниияли участие: Н. Н. Ба.ч:ков, Э. Л. Бонафеде, Л. И. Волков, 
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~. :К. Гиллер, И. Ф. Добряков, А. В. :Кайяц, А. И. Кардаков, 3. М. Ле
:: :.п, Б. В. Лопатин, Н. Н. Непенин, С. Я. Розанов, А. М. Соколов, 

,:. А. Фотиев и Р. Р. Эльцберг, а та:кже административно-технический 
=ерсонал и представители профессиональных и партийных органи

.::аций :Кондровской фабрики. 

Одним из наиболее существенных вопросов совещания был вопрос 

:, быстрой варке це.rшюлозы. Этоr вопрос, выдвинутый впервые пол

:-,::,,::щ тому навад на первом совещании, был всесторонне освещен с 
те,::,ретической и технической стороны О. К. Гишrером; в то же время 

Н. Н. Валковым было сообщено о тех практических достижениJ:Jх, 

1-оторые сделаны в течение последних мееяцев Оку.11овской фабрикой: 

в деле сокращения времени варки до 71/2 часов, веего оборота 

Rorлa до 101 / 2 часов вместо обычных: 2O-ти часов. Совещание, отме

тив э:кономическое значение ускорения процесс.а варки, высказuлось 

эа нес,6ходимостъ дооборудований на фабриках: для регенерации 

отдувочной кислоты. По следующему вопросу совещания - при
годности для цел.лю,1Jозного производства фаутного баланс.а- был 

еде.чан до:к.тнщ Л. И. Волковым. Отмечая важноеть разрешения: дан
ного вопрос.а в интерес.ах бумажной и лесной промышленвоети и 

признаnая, что баланс из здорового дерева, поражен-ный на бир;r:е 

краснотой и синевой, может дать вполне удовлетворительную цел

лютву без понижения выхода, еовещание нашло необходимым, 

для по.11ного освещения вопроса, продолжать дальнейшую его разра

ботку в отношении масеовых фаутов, по.чученных на корню. Также 

по докладу Н. Н. Непенина бы.ч затронут вопрос об употреблении 

тонкомерного ба.чане.а, имеющего менее 21/2 вершков в диаметре. 

Совещание призшшо возможным употреб.тrев:ие тонкомерного ба

ланса на тех фабриках, где оборудование древесных отделов 

позЕоляет их . перерабатывать беа понижения общей производи

те.лъносги 3авода, в то же время совещание констатировало эконо

мическую невыгоднос1ъ машинной окорки тонкомерного. баланса · и 
определило, что тов:комер баланс-а расценивается: на 15¾ ниже нор
мального 6аланеа. Совещание заслушало предnарите.льпое сообщение 

Н. Н. Балкоnа об опытах сульфитной варки на Окуловской ф-ке 

сосны в с.!tеси с елью. Вопрос при:шан gас.чуживающим серьевноr о, 

внимания, предпо.110;1:ено опыты продошrшть в:а Окулове-кой и Дубров

ской фабрю:а-х: не только с балансом, но и с отходом лесопи.~1ьвых 

:1аводов-гор6ы.чями. После проработки в проп2водственной секци:и 

совещание приня.чо единообразные методы приема материалов, учета 

и контроля: произзодст·ва и нориальную структуру административно

технического переонала целлю;тrозных заводов. По докладу механи

чес:кой секции были установлены стандартные типы арматуры ва

рочных кот.1ов и кислотоупорных ИсJделий д.ля всех фабрив: треста, 

а также прс,nеренные по фабрию~м формулы и ко;:-ффициенты произ-

. вс,дительноети машин и аппаратов целлюлозного производспа. По 

докладу А. И. :Кард[Ш<:·Зсt о pa~1ore цеш1юл-=·ных 3;1:2,::дов ЦБТ эа _перЕ·е 
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полугодие текущего операционного года. Совещание, отметив достиг

нутые результаты, констатирова,110 воаможность дальнейшего повы

шения производите,11ьноети и енижения технических коэффициентов и 

себестоимости продукции. На этом же С(•вещании оыли сдf'.1аны информа

ционные до~шады А. В. КRйяца о новостях це.ш1юло:зного дела в Гер

манни и А. М. Соколова о Балахнинском строительстве. По докладу 

С. А. Фоrиева были расе-мотрены и дополнены темы дипломных работ 

по це.11шо,11~::•:ЗНому произr:одстау, предполu.гаемых к разработке в Ле

нинградском Технологичfеком Институте .. 
О,11едующее · совещание намечено в декабре MfC. с/г. на Камен

сЕой фабрике. 

Проект постройки новой бумажной фабрини в Карелии. Особым 
с~:,вещанием по вое-ыа~:~овлениFJ о;;новного кашпа,11а промышленно,:;,ги 

признана целесоо6рu.шой и первоочередной: постройка бумажной 

фабриrtи Конда.пожского строительства в Rаре,1Jии. По проекту, фа

брика будет вырабатывать 1.500 тыс. пуд. газет:ной бумаги и 1,2 милл 
пудов древееной массы. При цене на балансы-25 руб. sa куб. саж. 
:а: на дрова-20 руб. за куо. с.аж. и при стоимости 1 ки,11оватт-часа в 
1,25 коп.-себестоимость пуда газетной бумаги исчие.11ена в 2 р. 30 к. 

Проект постройки бумажного комбината в Вятской губ. В.яге.кий 
ГуGеовнархоз разрiбатывает проект постройки бумажной фабрики, 
ком6июrрованной с цедлтс,лозным и древеено-массным заnодами на 

р. Чепце в 9 верстах от ст. 3уев:ка, Пер:мской ж. д., где предположенп 
по.1Jучить водяную силу в размере 3. ООО лош. си.т1. Строите,11ьство 

предпо.~rагается заковлить в 5 Jieт. Строительный капитал исчисляется 
в 5 милл. рублей. Губеовнархоа предполагает, что по,11овина требуемой 
на постройку суммы будет ассигнована центром за счет специаль

в01-о фонда по воестановлению бумажной прGмышленноети. 

Бумажная промышленность в Белоруссии. Бе.ч:бу:мтрt::ст, имеющий 
з бумажных, 3 картонно-древесномР.ссных, 1 то,11евую и 1 обойную 
4:,абриrш, продолжает непрерывно р:13вивать свою деятедьность. Произ

водственная про!'рамма за первое полугодие выполнена в размере 

·92¼, прл чем по сравнению с первым по,11угодием прошлого опера

ционного года производство уве,11ичи,11ось на 101 °;0• Количество ра

·бочих и служащих состав,11яет 1. 378 чел. Продукция •греста на 67,3% 
реализуете.я вне Бе,11оруссии. КлиеН'J.1ура треста, по роду пс,купателеll, 

распреде.ляется сш•дующим образом: гос.органы - 81,7°/о, коопера

ция-5,8¼, частные лица-3,30/о, а оста,1Jь:ные 9,2¼ на собственные 

потребности. 

На Вытеrре пущена в ход картонная фабрика, бездействовавшая 
:не,:;:колько лет. 
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